



ENTREVISTA A SERAFÍN MÁLAGA, PRESIDENTE DE LA AEP

SERAFÍN MÁLAGA: "NO SE CUENTA CON EL PROFESIONAL. SE TOMAN MEDIDAS DE ESPALDAS DEL MÉDICO"

El profesor Serafín Málaga renovó el pasado mes de junio su mandato como presidente de la Asociación Española de Pediatría (AEP) por otro periodo de cuatro años. Inicia su segunda legislatura avalado por el colectivo de pediatras al que representa para seguir trabajando en la defensa del modelo español de atención pediátrica y de la presencia de los profesionales de Pediatría en todos los niveles asistenciales del sistema de salud; impulsar la troncalidad de la disciplina y el reconocimiento de las especialidades pediátricas, así como para promover la formación de los nuevos profesionales. Con reconocido prestigio como nefrólogo pediátrico, acumula además gran experiencia en el terreno asociativo ya que, antes de liderar la AEP, presidió la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria y Castilla y León (1993-1997), la Asociación Española de Nefrología Pediátrica (1997-2001) y el Patronato de la Fundación Ernesto Sánchez Villares (1997-2000).



→ Como presidente de la AEP. ¿qué logros conseguidos en el periodo anterior destacaría y cuáles son los retos prioritarios para los próximos cuatro años?

→ Entre los objetivos fundamentales de la AEP en su última etapa, además de promover la investigación y la salud de los niños y adolescentes, ha estado la transparencia en la gestión administrativa y económica de la Asociación. El Comité de Bioética de la AEP nos ha dotado de un código de buenas prácticas, de obligado cumplimiento por nuestra parte, en el que se contemplan, entre otros aspectos, las relaciones con la industria farmacéutica y alimentaria. La AEP practica la política de austeridad, evitando gastos suntuarios e innecesarios, para que los recursos sigan dedicándose a los fines estatutarios de la Asociación y a prestar servicios a sus socios. Entre los principales objetivos de esta nueva legislatura, para no

alargarme en exceso, voy a destacar nuestra apuesta por la formación pediátrica. Acabamos de poner en marcha la plataforma Continuum, una iniciativa de formación continua online, dirigida a pediatras y residentes de Pediatría del ámbito hispanohablante en el que, a través de diversas modalidades formativas (tanto grupales como individuales), los profesionales podrán actualizar sus conocimientos e integrar los últimos avances científicos en la práctica clínica.

→ ¿Y cuáles son las prioridades del colectivo pediátrico en el entorno actual?

→ En estos tiempos de crisis y recortes, la AEP debe tomar un papel activo para defender que los niños sean atendidos siempre por pediatras, tanto en Atención Primaria como en Atención Especializada, con independencia de su lugar de residencia. Conscientes de la crisis económica que nos está tocando vivir, desde la AEP defenderemos que el acceso de los niños a los recursos sanitarios, especialmente aquellos en situaciones de pobreza y marginación, no se vea mermado en ningún caso.

→ ¿Cómo marcha la relación de interlocución con las administraciones públicas?

→ Desafortunadamente no percibimos que se esté contando con los profesionales como se debería. En la mayoría de las ocasiones, las decisiones se toman de espaldas al médico. Valga como ejemplo lo ocurrido con el aumento de la edad pediátrica asistencial hasta los 18 años, medida largamente demandada por los pediatras, pero de la que tuvimos conocimiento a través de la prensa. A nuestro juicio, se debe potenciar el papel de las sociedades médico-científicas como proveedoras de ciencia médica, formación continuada y trabajo científico, interlocutoras de la Administración y divulgadoras de conocimiento de salud dirigido a la población.

→ Desde la AEP defienden un calendario vacunal único para todo el territorio español, pero no han dudado en tildar de "calendario de mínimos" la última iniciativa del Gobierno. ¿Cómo valoran la situación actual de la vacunación en España? ¿Hasta dónde afectan los recortes?

→ Respecto al calendario único vacunal, nos pronunciamos al unisono las tres sociedades científicas afectadas por la medida: la Asociación Española de Vacunología, la Sociedad Española de Medicina Preventiva, Salud Pública e Higiene (SEMPSP) y la Asociación Española de Pediatría.



ENTREVISTA A SERAFÍN MÁLAGA, PRESIDENTE DE LA AEP

S. MÁLAGA: "CONSIDERAMOS IRRENUNCIABLE MANTENER EL MODELO PEDIÁTRICO ESPAÑOL, CON PRESENCIA DE PEDIATRAS EN ATENCIÓN PRIMARIA Y EN EL MEDIO HOSPITALARIO"

Con el documento "No es esto", en el que manifestábamos que la decisión del Ministerio de Sanidad de apostar por un Calendario Vacunal único de mínimos supone un fuerte revés al proceso, que entendíamos sincero, iniciado por la Dirección General de Salud Pública, y tendente a consensuar entre todos los sectores del país implicados con la Vacunología para confluir hacia el objetivo común de un Calendario Vacunal único acorde a las necesidades de la población residente en España.

Una encuesta realizada recientemente, también entre nuestro colectivo, mostraba su acuerdo, prácticamente por unanimidad, con el calendario vacunal propuesto por el Comité Asesor de Vacunas de la AEP y manifestaba su profunda insatisfacción por el aprobado por el Consejo Interterritorial, así como su preocupación por la posibilidad de que alguna vacuna de probada eficacia fuera retirada del mercado libre de venta y limitada a la prescripción hospitalaria, como acaba de ocurrir con la vacuna de la varicela.

→¿Cómo afectan los recortes al colectivo pediátrico?

→ A pesar de que insistentemente se dice lo contrario, es evidente que se están llevando a cabo drásticos recortes en sanidad, que están afectando no sólo a las prestaciones sino también a las labores que desarrollan los profesionales. En este sentido es preocupante que la medida de jubilaciones obligatorias, que ya están aplicando la mayoría de las CCAA, no lleve aparejada la reposición de dichas plazas, lo que, en pediatría, supone poner en serio peligro el mantenimiento del modelo español de asistencia pediátrica. Nos preocupa además constatar que los pediatras jóvenes, con una excelente formación adquirida durante un periodo MIR de cuatro años, encuentran, en no pocos casos, dificultades para encontrar un trabajo satisfactorio en España y en consecuencia se ven obligados a emigrar para ejercer en el extranjero con unas condiciones mucho más ventajosas.

→¿Debe cambiar el modelo asistencial español?

→ Desde la AEP mantenemos nuestra defensa del sistema sanitario público que, aun siendo manifiestamente mejorable, ha demostrado una mayor calidad y eficiencia que el ofrecido en países de nuestro entorno. Por este motivo defendemos que los cambios, que necesariamente deberán llevarse a cabo, tendrían que basarse en medidas que hayan demostrado su utilidad y no impliquen un mayor deterioro de la situación. En ningún caso, los cambios deberían poner en peligro la equidad en las prestaciones.

La AEP está firmemente comprometida a defender que el pediatra sea el encargado de la atención integral de los niños y adolescentes, tanto en sus aspectos preventivos como curativos y en todos los niveles asistenciales. Por este motivo, consideramos irrenunciable mantener el "modelo pediátrico español", caracterizado por la presencia de pediatras en atención primaria y en el medio hospitalario, particularidad que ha demostrado objetivamente su calidad y ha sido capaz de aportar beneficios a la salud infantil muy superiores a los conseguidos por otros sistemas. Consecuentemente debemos procurar que no se supriman funciones a los profesionales, ni se pongan trabas a su correcta labor profesional por el simple hecho de aumentarles la carga asistencial o disminuirles los recursos para una buena práctica que la evidencia científica ha demostrado es beneficiosa para la salud del niño.

→¿Cómo se presenta el año próximo?

→ El año próximo la Pediatría Española conmemorará el Centenario de su primer Congreso Nacional, que tuvo lugar en Palma de Mallorca en 1914. Con este motivo, nuestro Congreso Nacional, que se celebrará en Madrid del 5 al 7 de junio de 2014, tendrá la consideración de Congreso Centenario. Teniendo en cuenta esta feliz circunstancia, la AEP ha convocado a las Sociedades de Pediatría Latinoamericanas integradas en la Asociación Latinoamericana de Pediatría (ALAPE), las sociedades de Pediatría de Italia y Portugal y la Academia Americana de Pediatría para reunirnos en Madrid en el II Congreso Extraordinario Latinoamericano, que dará continuidad al celebrado en Sevilla en junio de 1992. Estamos convencidos de que tan importante evento servirá para dar a conocer la fortaleza de la pediatría española y su destacado lugar en la pediatría mundial, y revalidar el papel de nuestra asociación como representante ante las Instituciones sanitarias que, con un funcionamiento de independencia crítica, ofrece su asesoramiento científico a las diferentes administraciones del Estado, que son quienes tienen capacidad de decisión en todo lo concerniente a la salud infantil y la actividad profesional de los pediatras.